

Extrait du Revue du Mauss permanente

<http://www.journaldumauss.net>

Bruno Bernardi

Le Principe d'obligation

- Lectures - Brèves -



Date de mise en ligne : samedi 12 janvier 2008

Revue du Mauss permanente

Don ou jeu, c'est toujours d'un mixte d'obligation et de liberté qu'il est question. La question qui se pose aux sociétés traditionnelles est celle de l'aménagement d'une place pour la liberté dans le cadre dominant de l'obligation, de la production d'une certaine déliaison entre des individus préalablement liés par le *nexum*. La question centrale des sociétés modernes est inverse : comment produire un sentiment d'obligation chez les individus libres placés au fondement de l'ordre politique ? L'auteur nous montre comment cette question des fondements possibles de l'obligation, si vivace aujourd'hui, est celle qui traverse toutes les théories du droit naturel depuis Bodin et qui trouve sa formulation la plus aiguë chez Rousseau. Comment fonder une communauté politique dont les membres s'obligent à être libres ? C'est aussi la question de Durkheim, comme le voit bien l'auteur et, bien entendu, c'est elle aussi qui traverse tout l'*Essai sur le don* de Mauss. Cette généalogie du sentiment moderne d'obligation est donc bienvenue qui conclut que la modernité ne fait que commencer puisque nous sommes désormais, pour la première fois, réellement déliés et donc libres. Peut-il dans ces conditions subsister un quelconque sentiment d'obligation ?

Post-scriptum : Vrin-EHESS, 2007, 336 p., 35 ₣.